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COMISIÓN PRIMERA  
CONSTITUCIONAL PERMANENTE

AUDIENCIA PÚBLICA DE 2019
(mayo 20)

Tema: Proyecto de Ley Estatutaria número 
361 de 2019 Cámara, 53 de 2018 Senado, por 
medio de la cual se modifica y adiciona la Ley 
Estatutaria número 1266 de 2008 y se dictan 
disposiciones generales del Habeas Data con relación 
a la información financiera, crediticia, comercial, 
de servicios y la proveniente de terceros países y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores Luis Fernando 
Velasco Chaves, David Alejandro Barguil Assís, 
Horacio José Serpa Moncada, Miguel Ángel Pinto 
Hernández, Fabio Amín Saleme, Julián Bedoya 
Pulgarín, Rodrigo Villalba Mosquera, Andrés Cristo 
Bustos, Nadia Blel Scaff, Nora María García Burgos, 
Miguel Ángel Barreto Castillo.

Ponente: Honorable Representante José Jaime 
Uscátegui Pastrana.

Texto aprobado en Plenaria de Senado: Gaceta 
del Congreso número 205 de 2019.

Lugar: Salón de sesiones de la Comisión Primera 
“Roberto Camacho Weverberg”.

Proposición aprobada en esta Célula Legislativa 
y suscrita por los honorables Representantes José 
Jaime Uscátegui Pastrana y Gabriel Santos García.

Presidente, honorable Representante Gabriel 
Santos García.

Presidente:
Buenas tardes para todos. Señora Secretaria, 

sírvase leer el Orden del Día.
Secretaria, Dora Sonia Cortés Castillo.

Secretaria:
Buenas tardes. Sí, señor Presidente. Siendo las 

2:34 de la tarde damos inicio a la Audiencia Pública 
para el día de hoy.
HONORABLE CÁMARA DE REPRESENTANTES

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL
SESIONES ORDINARIAS
LEGISLATURA 2018-2019

SALÓN DE SESIONES DE LA COMISIÓN 
PRIMERA

“ROBERTO CAMACHO WEVERBERG”
ORDEN DEL DÍA

Lunes veinte (20) de mayo de 2019
02:00 p. m.

I
Lectura de Resolución número 026 de 2019

(mayo 10)
II

Audiencia pública
Tema: Proyecto de Ley Estatutaria número 

361 de 2019 Cámara, 53 de 2018 Senado, por 
medio de la cual se modifica y adiciona la Ley 
Estatutaria número 1266 de 2008 y se dictan 
disposiciones generales del Habeas Data con relación 
a la información financiera, crediticia, comercial, 
de servicios y la proveniente de terceros países y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Honorables Senadores Luis Fernando 
Velasco Chaves, David Alejandro Barguil Assís, 
Horacio José Serpa Moncada, Miguel Ángel Pinto 
Hernández, Fabio Amín Saleme, Julián Bedoya 
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Pulgarín, Rodrigo Villalba Mosquera, Andrés Cristo 
Bustos, Nadia Blel Scaff, Nora María García Burgos, 
Miguel Ángel Barreto Castillo.

Ponente: Honorable Representante José Jaime 
Uscátegui Pastrana.

Texto aprobado en Plenaria de Senado: Gaceta 
del Congreso número 205 de 2019.

Lugar: Salón de sesiones de la Comisión Primera 
“Roberto Camacho Weverberg”.

Proposición aprobada en esta Célula Legislativa 
y suscrita por los honorables Representantes 
José Jaime Uscátegui Pastrana y Gabriel Santos  
García.

III
Lo que propongan los honorables 

Representantes
El Presidente,

Gabriel Santos García.
El Vicepresidente, 

Jorge Méndez Hernández.
La Secretaria,

Amparo Yaneth Calderón Perdomo.
La Subsecretaria, 

Dora Sonia Cortés Castillo.
Ha sido leído el Orden del Día, señor Presidente.
Presidente:
Siguiente punto del Orden del Día, señora 

Secretaria.
Secretaria:
Sí, señor Presidente. Lectura de la Resolución 

número 025 de mayo 10 de 2019. 
RESOLUCIÓN NÚMERO 025 DE 2019

(mayo 10)
por la cual se convoca a audiencia pública.

La Mesa Directiva de la Comisión Primera de la 
Honorable Cámara de Representantes

CONSIDERANDO:
a) Que la Ley 5ª de 1992, en su artículo 230 

establece el procedimiento para convocar 
Audiencias Públicas sobre cualquier Proyecto 
de Acto Legislativo o de Ley;

b) Que mediante Proposición número 28, 
aprobada en la sesión del día miércoles 24 
de abril de 2019, suscrita por los honorables 
Representantes Gabriel Santos García y José 
Jaime Uscátegui Pastrana, han solicitado 
la realización de Audiencia Pública sobre 
el Proyecto de Ley Estatutaria número 361 
de 2019 Cámara, 053 de 2018 Senado, por 
medio de la cual se modifica y adiciona la 
Ley Estatutaria 1266 de 2008, y se dictan 
disposiciones generales del Habeas Data 
con relación a la información financiera, 

crediticia, comercial, de servicios y la 
proveniente de terceros países y se dictan 
otras disposiciones;

c) Que la Mesa Directiva de la Comisión 
considera que es fundamental en el trámite 
de estas iniciativas conocer la opinión de la 
ciudadanía en general sobre el Proyecto de 
Ley Estatutaria antes citado;

d) Que el artículo 230 de la Ley 5ª de 1992 
faculta a la Mesa Directiva para reglamentar 
lo relacionado con las intervenciones y el 
procedimiento que asegure la debida atención 
y oportunidad;

e) Que la Corte Constitucional en reiterada 
jurisprudencia, en relación con las 
Audiencias Públicas, ha manifestado: “(…) 
las audiencias públicas de participación 
ciudadana decretadas por los Presidentes de 
las Cámaras o sus Comisiones Permanentes, 
dado que el propósito de estas no es el de 
que los Congresistas deliberen ni decidan 
sobre algún asunto, sino el de permitir a 
los particulares interesados expresar sus 
posiciones y puntos de vista sobre los 
proyectos de ley o acto legislativo que se 
estén examinando en la célula legislativa 
correspondiente no son, así, sesiones del 
Congreso o de sus Cámaras, sino audiencias 
programadas para permitir la intervención de 
los ciudadanos interesados”,

RESUELVE:
Artículo 1º. Convocar a Audiencia Pública para 

que las personas naturales o jurídicas interesadas 
presenten opiniones u observaciones sobre el 
Proyecto de Ley Estatutaria número 361 de 2019 
Cámara, 053 de 2018 Senado, por medio de la cual se 
modifica y adiciona la Ley Estatutaria 1266 de 2008, 
y se dictan disposiciones generales del Habeas Data 
con relación a la información financiera, crediticia, 
comercial, de servicios y la proveniente de terceros 
países y se dictan otras disposiciones.

Artículo 2º. La Audiencia Pública se realizará en 
la ciudad de Bogotá el día lunes 20 de 2019 a las 
2:00 p. m. en el salón de sesiones “Roberto Camacho 
Weverberg”, de esta célula legislativa.

Artículo 3°. Las inscripciones para intervenir en 
la Audiencia Pública podrán realizarse telefónica 
o personalmente en la Secretaría de la Comisión 
Primera de la Cámara de Representantes, con un día 
de antelación a la Audiencia. 

Artículo 4°. La Mesa Directiva de la Comisión 
de acuerdo a la lista de inscritos fijará el tiempo de 
intervención de cada participante.

Artículo 5º. La Secretaria de la Comisión 
efectuará las diligencias necesarias ante el área 
administrativa de la Cámara de Representantes, a 
efecto de que la convocatoria a la Audiencia sea de 
conocimiento general y en especial de la divulgación 
de esta Audiencia en el Canal del Congreso.
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Artículo 6º. Esta resolución rige a partir de la 
fecha de su expedición.

Comuníquese y cúmplase.
Dada en Bogotá, D. C., a los diez (10) días del 

mes de mayo del año dos mil diecinueve (2019).
El Presidente,

Gabriel Santos García.
El Vicepresidente,

Jorge Méndez Hernández.
La Secretaria,

Amparo Yaneth Calderón Perdomo.
Señor Presidente, con relación al artículo 5º de la 

resolución que ordena a la Secretaría a hacer todo el 
trámite pertinente ante la parte Administrativa para 
que esta Audiencia fuese convocada por el Canal 
del Congreso y todas las Instituciones, para que la 
ciudadanía se enterara de la convocatoria, de la misma 
se hizo lo pertinente ante la Presidencia y la Dirección 
Administrativa, Jefe de Prensa y el Canal del Congreso, 
se convocó a la misma y hoy estamos en directo.

Así mismo, manifestar a usted y a la Audiencia 
que ustedes, el doctor Uscátegui y el doctor Santos, 
como solicitantes de esta Audiencia, solicitaron 
la invitación a las siguientes personas que se 
hicieron por intermedio de la Secretaría. Sí, entre 
ellos pues a las universidades Andes, Javeriana, 
Nacional de Colombia, Externado, Rosario, de la 
Sabana, Universidad Sergio Arboleda, El Cesar, 
Superintendente Financiero de Colombia, Banco 
de la República, Superintendente de Industria y 
Comercio, Presidente del Banco Agrario, Bancamía, 
el Ministro de Hacienda, Banca de Oportunidades, 
Fenalco y Datacrédito, entre otros.

Así mismo, señor Presidente, se han excusado 
el Ministro de Hacienda, el doctor Carrasquilla, 
delega a la doctora Ana María Prieto, Subdirectora 
de la Unidad de Proyección Normativa y Estudios de 
Regulación Financiera, quien se encuentra en camino; 
el Superintendente Financiero, Jorge Castaño, delega 
al doctor Ernesto Murillo; el doctor Miguel Ángel 
Charria, Presidente de Bancamía, delega al doctor 
Óscar Romero Navas, Vicepresidente de Riesgos; y 
la Universidad Externado y así mismo Interactuar no 
delegan a nadie. Así que con esta información, señor 
Presidente, y cumpliendo los términos legales, puede 
dar usted inicio a la Audiencia Pública.

Presidente:
Bueno, muy buenas tardes para todos. Quiero 

agradecer la presencia de ustedes, les pido excusen 
el calor, este es nuestro diario vivir en esta 
honorabilísima Comisión, pero habla muy bien de 
la presencia de ustedes y la relevancia que le dan 
ustedes poder discutir el presente Acto. Vamos a 
hacer intervenciones de cuatro minutos cada una; 
quien necesite más tiempo, por supuesto, vamos 
a extendérselo para conocer a profundidad sus 
opiniones. Un par de precisiones, la primera, si 
alguno de ustedes tiene un documento que quisiese 
anexar a la presente Audiencia Pública después de su 

intervención, le pedimos el favor venir y presentarlo 
en la Secretaría de la Comisión Primera, con las dos 
señoras que me acompañen para poder anexarlo y 
poder tenerlo en cuenta para la ponencia. 

Teniendo eso en cuenta, comienza por un término 
de cuatro minutos el doctor Juan José Echavarría 
Soto, el Gerente General del Banco de la República. 
En todo caso tendrá el tiempo que necesite, no se 
afane, doctor Echeverría, que se lo extendemos 
cuantas veces sea necesario para conocer su punto 
de vista.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Juan José Echavarría Soto, Gerente 
General del Banco de la República:

En cuatro minutos explico mi posición, 
Presidente. Presidente, yo quiero primero que 
todo por supuesto felicitar a los doctores Velasco y 
Barguil por el tema, y es cómo lograr que la gente 
tenga acceso a crédito, ese es un tema fundamental. 
Hace un año y medio más o menos yo terminé un 
libro sobre el impacto de crédito agrícola en el país; 
nada cambia tanto la vida de la gente como tener 
acceso a crédito, nada; eso cambia la productividad 
de las fincas cafeteras y no cafeteras, cambia el nivel 
de vida de la población que lo recibe. Ningún tema 
tan importante como tener crédito.

Lo segundo es que la propuesta que se hace para 
que la gente tenga crédito lleva exactamente a lo 
contrario, a que la gente va a tener o menos crédito 
o más caro y voy a tratar de explicar por qué en mis 
tres minutos que me quedan, Presidente. Voy a leer 
una frase de la Economics sobre el tema que creo que 
es bien pertinente, “en 2007 el Estado de Washington 
en los Estados Unidos introdujo una nueva regla 
para hacer que el mercado laboral fuese más justo”, 
prohibió a las empresas verificar los puntajes de 
crédito a los solicitantes de empleo, se prohíbe que 
las empresas pregunten sobre récords de crédito a la 
gente que quiere emplear; los activistas celebraron la 
nueva ley como un paso hacia la igualdad. Es mucho 
más probable que un solicitante con un bajo puntaje 
de crédito sea pobre, de color o joven. 

Desde entonces otros diez estados en los Estados 
Unidos han seguido su ejemplo, pero cuando dos 
grandes economistas, Robert Clifford y Daniel 
Shock, estudiaron el tema, descubrieron que las 
leyes dejaban a la gente de color y a los jóvenes con 
menos empleos, no con más. Es decir, una propuesta 
que trataba de beneficiar a jóvenes, gente de color y 
para que no le pidieran el récord de crédito, acabó 
perjudicándolos, cómo es eso, ¿cómo es posible? 
El tema de la información asimétrica es uno de los 
temas que más se han estudiado en economía en los 
últimos diez, quince años. De hecho, hay dos nobel 
de economía, Akerlof y Stiglitz, por esos trabajos, y 
qué es lo que muestran sus trabajos. En síntesis, que 
cuando los bancos no tienen información, asumen 
que la gente es mala paga, porque ellos no tienen 
información y/o elevan las tasas de interés o reducen 
los montos de crédito a la gente.
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De hecho, lo que ha sucedido con el mundo digital y 
con los Fintex hoy, Presidente, es que está accediendo 
al crédito un número enorme, un porcentaje enorme 
de la población mundial, muchos de ellos excluidos 
en el pasado y qué es lo que hay nuevo, información, 
lo que hay nuevo en el mundo de los Fintex y de la 
Data Digital es más y más información para que se le 
pueda prestar a la gente que es buena paga y que va 
a pagar, porque prestarle a quien no tiene capacidad 
de hacerlo no es una buena política; eso lo que va a 
llevar es a que los Bancos tengan pérdidas y a que 
otra vez suban las tasas de interés y se vacíe y se 
seque el crédito en economía.

Presidente, esos son mis cuatro minutos, para 
decir que una idea que tiene los mejores propósitos 
acaba produciendo los peores resultados, como en 
el estudio de los Estados Unidos, donde se trató de 
beneficiar a la gente joven, a la gente de color.

Presidente:
Un minuto adicional por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Juan José Echavarría Soto, Gerente General del 
Banco de la República:

Y se acabó perjudicando precisamente a esos 
grupos. Queremos incluir a la población del país 
que pueda pagar y que es mucho más amplia que 
la que hoy tenemos, porque en el país puede pagar 
muchísima gente. Dados los resultados que yo obtuve 
en mi trabajo, si la vida mía se modifica en el sector 
cafetero, en las fincas cuando me prestan, yo estoy 
dispuesto a pagar y la mayoría de gente en Colombia 
son buenas pagas. Pero en resumen si tratamos de 
reducir información dizque porque los bancos van a 
prestar más, estamos haciendo algo definitivamente 
equivocado. Ese es mi resumen, Presidente Muchas 
gracias.

Presidente: 
Muchísimas gracias. Agradecemos eternamente la 

presencia suya, doctor, su visión es muy importante 
para la construcción de la ponencia. Tiene el uso 
de la palabra la doctora Ana Fernanda Maiguashca, 
Miembro de la Junta Directiva del Banco de la 
República, por los mismos cuatro minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
doctora María Fernanda Maiguashca, Miembro 
de la Junta Directiva del Banco de la República:

Muchas gracias, Presidente. Agradecerles de 
nuevo la oportunidad de que podamos participar 
en esta Audiencia Pública, yo solamente quisiera 
reforzar quizá dos puntos que ya mencionó el 
Gerente. El primero pues lo que se encuentra en la 
evidencia, la literatura en ejercicios similares en 
los cuales se acortan los periodos de información 
relevante crediticia con la cual puede trabajar 
el sistema financiero formal, y yo creo que es 
importante teniendo en cuenta que al final del 
día, cuando contrastamos el acceso a ese sistema 
financiero formal, en lo que estamos cayendo es en la 
posibilidad de que las personas tengan que acceder al 
crédito informal, con consecuencias que van mucho 

más allá de los aspectos financieros de su vida y que 
en el caso colombiano pues es una preocupación que 
en efecto todos tenemos.

En segundo lugar, decir que como lo decía el 
Gerente, la información es el activo en el cual tenemos 
que trabajar, y yo creo que ese sí es un esfuerzo 
en el que debemos trabajar mancomunadamente 
para lograr que todas estas nuevas dinámicas de 
inclusión de la tecnología que nos permite acceder a 
información que probablemente en el pasado existía, 
pero no existían los costos que permitimos hoy, la 
innovación tecnológica que nos dan las tecnologías, 
sobre todo la celular, para acceder a la información 
de muchísimas fuentes que antes no se nos parecían 
posibles para lograr recoger información es quizás 
una de las bases más importantes de la inclusión 
financiera moderna y recabar que va justamente en el 
sentido de ganar más información del deudor. Aquí 
tenemos que recordar siempre que los recursos que 
el sistema financiero está prestando son de recursos 
captados del público, es decir, hay una protección 
que queremos dar en el término del amparo y la 
cobertura de crédito como mencionaba el Gerente 
originalmente, pero es fundamental entender que 
la necesidad de que estos recursos se repaguen es 
porque estamos hablando de depósitos de otra gran 
cantidad de colombianos que justamente el Estado ha 
procurado velar por ellos y es por eso que la actividad 
financiera es una actividad de interés público.

Entonces quizás más vale llamarnos a todos a la 
necesidad de trabajar muchísimo más en la inclusión 
de los desarrollos de innovación tecnológica, pero 
precisamente porque lo que nos permite es ganar 
acceso a esa información. Hay una gran cantidad 
de colombianos que hoy en día se encuentran en la 
informalidad, que tienen capacidad de pago, pero no 
lo sabemos y pues digamos que la responsabilidad 
del sistema financiero en ausencia de información 
probablemente es la de o negar o en algunos casos 
encarecer el acceso al crédito. 

En el caso colombiano tenemos además el hecho 
de que el encarecimiento tiene límites porque hay 
una tasa límite a la cual se pueden prestar estos 
recursos y en consecuencia tenemos que cuidar 
mucho precisamente ese ambiente de generación de 
información que algunas será positiva y algunas será 
negativa, pero es un flaco favor el que se le hace a una 
persona que no es sujeto de crédito, entregarle uno, 
porque en realidad eso eventualmente va a traer una 
gran cantidad de instrucciones en su calidad de vida 
también y en esos casos es mejor tratar de enfocarse 
a ver cómo se fortalece su capacidad de generación 
de ingresos antes que darle acceso a unos recursos 
que no va a poder pagar. Muchísimas gracias.

Presidente:
Muchísimas gracias, doctora Ana Fernanda 

Maiguashca, Codirectora del Banco la República. 
Tiene el uso de la palabra por cuatro minutos el 
señor Gerardo Hernández, Codirector del Banco de 
la República.
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La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Gerardo Hernández, Codirector del Banco 
de la República:

Presidente, muchas gracias, un cordial saludo al 
Representante Uscátegui. Yo quiero simplemente 
enfatizar dos cosas. Uno, la importancia que la 
Junta Directiva del Banco de la República da a este 
proyecto de ley y a la discusión que se está dando 
en este momento, prueba de ello es la presencia del 
señor Gerente y de tres de sus miembros de la Junta 
Directiva porque realmente consideramos que es un 
tema crucial para el desarrollo futuro de la inclusión 
financiera y del mismo sistema financiero. 

Lo segundo que quiero destacar es que en un 
documento que estamos dejando a los Ponentes y 
a la Mesa Directiva se hace un juicioso trabajo de 
recopilación de los trabajos que se han realizado 
no solo en Colombia, sino en varios países sobre 
los efectos que tiene una mala información para 
el sistema financiero. En el caso colombiano 
hay varios trabajos que lo que muestran es 
que desafortunadamente restricciones sobre la 
información llevan a limitaciones en el crédito, a 
disminución en el tamaño de los desembolsos e 
inclusive a menores desembolsos para personas que 
han tenido una historia de crédito impecable. 

Lo tercero es resaltar algo que quizás las personas 
no conocen, las personas del común, y es que las 
centrales de riesgo tienen información positiva y 
negativa y realmente el desarrollo de la información 
positiva es fundamental para poder tener inclusión 
financiera y para poder tener acceso al crédito. 
Entonces limitaciones sobre la historia crediticia 
terminan afectando, es como decía el Gerente, por 
tratar de hacer algo que se percibe muy bueno, 
termina afectando a las personas o son los buenos 
deudores o que tienen una información adecuada 
para ser sujetos de crédito hacia el futuro. Entonces, 
Presidente, simplemente para reafirmar nuestros 
comentarios, nuestra preocupación por este tema 
y estamos seguros que en esta Audiencia y con las 
otras presentaciones los Ponentes van a poder tener 
una idea mucho más contundente sobre los efectos 
que puede tener una iniciativa de esta naturaleza. 
Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Gerardo Hernández. Tiene 

el uso de la palabra por cuatro minutos el doctor 
Ernesto Murillo, Delegado del Superintendente 
Financiero de Colombia.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Ernesto Murillo León, Subdirector 
de Análisis e Información, delegado de la 
Superintendencia Financiera:

Buenas tardes. En línea con lo que ha venido 
presentando el Banco de la República, desde la 
Superintendencia queremos resaltar la importancia 
que tiene la estabilidad del Sistema Financiero 
y como lo anotaba la Codirectora Maiguashca, 
es preciso tener en cuenta que los recursos que 
captan los Bancos, los establecimientos de crédito 

del público, son los que a su vez terminan siendo 
utilizados para financiar actividades productivas 
y de consumo de los colombianos. En esa medida, 
desde la Superintendencia, desde la regulación 
prudencial se han venido elevando los estándares 
prudenciales de la gestión del riesgo de crédito en 
la medida que las entidades tengan capacidad de 
gestionar adecuadamente el riesgo de crédito, se 
están salvaguardando los recursos del público, que 
son los que están usando en su mayoría para financiar 
actividades. Es por esto que consideramos que limitar la 
información, especialmente la información negativa, 
va a tener un efecto contraproducente desde el punto 
de vista de inclusión y de estabilidad financiera, 
¿por qué de estabilidad financiera? Porque en la 
medida en que los créditos que se están generando, 
se están originando, no se hagan con la suficiente 
información, sí, tanto positiva como negativa, van 
a tener una mayor probabilidad de incumplimiento 
y en la medida que haya incumplimiento de estas 
obligaciones, lo que está generando es que se está 
comprometiendo esa capacidad de restituir los 
recursos que se están captando adecuadamente. Eso 
va a llevar adicionalmente a la mayor constitución de 
provisiones por parte de las entidades que al final se 
va a traducir probablemente en mayores costos para 
esas personas que creemos o que están pretendiendo 
vincular más a operaciones de crédito formal.

Adicionalmente, consideramos que va a terminar 
pasando es que los requerimientos para originación 
de créditos van a terminar elevándose llevando a que 
esas personas de la base de la población terminen 
no pudiendo acceder al canal formal de crédito y 
abocándolos a usar nuevamente esquemas informales 
de financiación, que pues todos conocemos cuáles 
son los efectos que genera desde el punto de vista 
de bienestar de la población. De otra parte, pues 
en mi concepto, que vamos a radicar hoy mismo, 
en línea con lo que se ha presentado previamente, 
también vemos cómo desde el punto de vista de 
los avances y la innovación tecnológica, uno de 
los pilares fundamentales es la complejitud de la 
información en la medida en que no haya complejitud 
de información en las decisiones de los agentes 
de mercado, pues no son óptimas, son subóptimas 
y llevando a que probablemente en un momento 
dado se dé acceso a personas que probablemente no 
deberían tener las mismas condiciones que tienen 
aquellos deudores que honran cumplidamente sus 
obligaciones financieras, llevando nuevamente a que 
ante la incertidumbre los costos asociados para todos 
los demás agentes terminen incrementándose.

Esto se sustenta en un estudio que hicieron 
para el caso chileno en 2012, cuando hicieron, 
implementaron una política similar a la que propone 
la iniciativa Legislativa y donde básicamente lo que 
terminó sucediendo fue que la falta de diferenciación 
de los sujetos de crédito a partir de su comportamiento 
llevó a que se dividiera el mercado en dos grandes 
grupos, personas con mayor y menor capacidad 
de pago; aquellas con menor capacidad de pago 
tuvieron un efecto negativo en las tasas de interés, 
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pues incrementaron sustancialmente llevando todo 
lo contrario de lo que se esperaba inicialmente, 
era que se les diera más acceso a oportunidades de 
financiación formal. En esa medida, digamos desde el 
punto de vista de la Superintendencia consideramos 
que no es conveniente la iniciativa, que va en contra 
de principios de estabilidad financiera, va en contra 
de principios de…

Presidente: 
Dos minutos adicionales por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Ernesto Murillo León, Subdirector de Análisis 
e Información, delegado de la Superintendencia 
Financiera:

Porque al final del día van a hacer esas personas de 
la base de la pirámide los que hoy en día tienen menos 
información, que probablemente tienen capacidad de 
pago, pero que al restringir el registro de información 
tanto negativa y como de información de aquellos 
que dice desde el 20% del salario mínimo, lo que está 
haciendo es restringiendo el acceso de esas personas 
a probablemente tener mejores oportunidades para 
financiar sus actividades. 

Presidente:
Muchas gracias, doctor Ernesto Murillo. Tiene el 

uso de la palabra por cuatro minutos la doctora Ana 
María Prieto, Delegada del Ministerio de Hacienda.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Ana María Prieto, Delegada del 
Ministerio de Hacienda:

Buenas tardes. Por parte del Ministerio voy 
a comentar los elementos que estamos viendo al 
proyecto de ley y que serán recogidos en un concepto 
que estamos radicando ahora mismo apenas termine 
la Audiencia. Recojo los comentarios expresados por 
la Superintendencia Financiera en el sentido de que 
desde el Ministerio vemos contraveniente el proyecto 
de ley en el sentido de básicamente ir en contra de los 
esfuerzos de inclusión financiera y democratización 
del crédito que se vienen adelantando en los últimos 
años.

El primer elemento sería el que se recogen 
en el artículo segundo, relacionado con la previa 
comunicación al titular y darle una connotación 
o manejo como si se tratara de una notificación, 
elemento que consideramos podría pues encarecer la 
operatividad en cuanto a los reportes en las centrales 
de información y en términos generales hacer que la 
colocación del crédito sea digamos menos eficiente. 
Preocupa sobremanera que además esta notificación 
tenga un doble efecto para el caso de los créditos de más 
bajo monto, en donde sabemos pues la información 
es aún más crucial y necesaria para el otorgamiento 
adecuado del crédito. Por tanto, ese es un elemento 
que además recogiendo el análisis que hace la Corte 
Constitucional en torno a la previa comunicación, 
sugerimos sea entendido de esa manera que pueda 
digamos surtirse o cumplirse a través de los extractos 
que se envían a los consumidores y no mediante una 
notificación digamos bajo las reglas establecidas en 

el Código de Procedimiento Administrativo, por un 
lado.

Por el segundo, en cuanto al artículo tercero 
que modifica el artículo 13 de la Ley 1266 y 
relacionado con la permanencia de la información, 
recoge los comentarios también expresados por la 
Superintendencia en términos de ver que reducir 
el tiempo de permanencia de la información en 
las centrales evidentemente afecta la posibilidad 
de diferenciar los buenos deudores de aquellos 
malos y termina afectando negativamente a toda la 
población. Tenemos nosotros aquí el comentario 
de equilibrar el acceso del derecho a tener buena 
información, pero también a que se puede hacer 
una democratización del crédito y una colocación 
en términos eficientes, lo cual requiere en todos 
los casos tener una información completa y veraz. 
Además, nos aleja de los estándares internacionales. 
En la comunicación que estamos radicando, vemos 
que en promedio tanto en la región como en otros 
países el tiempo de permanencia oscila entre los 5 
o 7 años, incluso en algunas jurisdicciones nunca se 
elimina y que eso digamos tiene según unos estudios 
que estamos señalando en el documento, pues una 
correlación positiva con la colocación de crédito en 
particular con aquellos segmentos o poblaciones que 
son digamos de más difícil acceso en tanto no tienen 
unas garantías o colaterales como los tiene la parte 
alta de la pirámide.

En suma, vemos pues que hoy Colombia ha 
podido avanzar y se señala incluso en la ponencia en 
la colocación de crédito gracias al marco normativo 
que tenemos de Habeas Data, lo señala en una 
publicación del Banco Mundial, creemos que tenemos 
hoy unas reglas claras, precisas y contundentes en 
cuanto al manejo y protección de la información de 
los deudores, y en ese sentido no vemos digamos 
necesario el modificar o alterar digamos esas reglas y 
menos digamos en el sentido de eliminar ese tiempo 
de permanencia o de incluir o poner más trabas 
digamos en la notificación de la misma. Vemos 
además que se reitera a lo largo de la ponencia que 
el eliminar la información negativa podría incluso 
ampliar las fuentes de financiación, creemos que es 
todo lo contrario, el 92% de la información que hoy 
reposa en las centrales de información de acuerdo 
con la información que las mismas centrales nos han 
suministrado es de información positiva y el 90% de 
las personas que están.

Presidente: 
Dos minutos adicionales por favor.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Ana María Prieto, Delegada del Ministerio de 
Hacienda:

Y el 90% de las personas que están allí reportadas 
tienen ingresos de menos de cinco salarios mínimos, 
lo que denota que el eliminar o afectar digamos la 
calidad de la información que está en las centrales 
pues terminaría afectando sobre todo a la base de 
la pirámide que repito, pues los segmentos de la 
población que más necesita tener información de 
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calidad y completa. En tal sentido, consideramos 
además que el eliminar la información podría generar 
un efecto de riesgo moral y de cultura de no pago 
en las personas; por lo tanto, expresamente vemos 
que sería inconveniente este proyecto de ley. Muchas 
gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctora Ana María Prieto. Tiene 

el uso de la palabra el doctor Moisés Mahecha, 
Delegado del Banco Agrario de Colombia, por cuatro 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Moisés Mahecha Parra, Delegado del 
Banco Agrario de Colombia:

Buenas tardes. Primero que todo, el doctor 
Francisco Mejía se excusa por no poder venir 
Francisco Mejía, Presidente del Banco Agrario de 
Colombia. Ya varios de los que han participado 
se han referido a los puntos que me voy a referir, 
simplemente quiero mencionar que desde el Banco 
Agrario de Colombia es hacer una Entidad Pública 
sobre la cual pesa gran parte de la responsabilidad 
de bancarización e inclusión financiera como 
instrumento del Gobierno nacional; también está 
sometida a cumplir los mismos estándares que 
cualquier otra Entidad Financiera y en particular 
las entidades bancarias y me refiero en particular a 
los estándares y exigencias en materia de gestión 
de riesgos. La identificación y la medición de los 
riesgos requieren de un insumo muy importante 
que es la información. En tal sentido, consideramos 
que reducir los tiempos de permanencia genera una 
restricción a ese acceso, a esa información, que 
como lo han mencionado, a las demás personas, pues 
iría en detrimento precisamente de los objetivos de 
acceso al crédito que se han mencionado. 

Igualmente, quiero añadir que la obligación de 
la notificación genera unos aspectos operativos 
que para aquellas entidades que tenemos presencia 
en partes o en territorios apartados del país, van a 
hacer engorroso y bastante costoso el proceso de 
notificación tal cual como está planteado en el en 
el proyecto. Y por último, consideramos que el 
régimen de transición puede ser considerado un 
mensaje erróneo que puede fomentar la cultura de no 
pago, que también de alguna forma desde el Banco 
lo hemos visto, lo hemos sufrido y por consiguiente 
llevar a elementos que se han mencionado aquí, 
como es el riesgo moral. En tal sentido consideramos 
que esta propuesta, al igual que lo han mencionado 
los anteriores participantes, en lugar de fomentar 
una inclusión y la bancarización, estaría generando 
más bien aspectos de todo lo contrario y discusión. 
Gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Mahecha. Aprovecho 

para celebrar la presencia del Representante Juan 
Manuel Daza, el Representante César Lorduy y el 
Representante David Pulido de esta misma Comisión, 
nos acompañan generosamente el día de hoy. Tiene 
el uso de la palabra el doctor Óscar Romero Navas, 

Vicepresidente de Riesgos de Bancamía, por cuatro 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Oscar Romero Navas, Vicepresidente de 
Riesgos de Bancamía:

Bueno, muchas gracias, Presidente, por este 
espacio para poderles compartir un poco. El punto de 
vista de Bancamía como operador de microfinanzas 
en el país, coincidimos con las afirmaciones 
que se han planteado hasta el momento sobre la 
inconveniencia y los efectos negativos que tendría 
frente a la inclusión, básicamente las razones que 
tenemos son las siguientes: cuando hacemos el 
trabajo con los segmentos de menores ingresos en 
los procesos de inclusión, justamente el gran reto 
que tenemos es el de la información, tenemos pocas 
fuentes de información disponibles para conocerlos, 
para saber quiénes son y en dónde están ubicados, 
y a eso nos enfrentamos cada día cuando queremos 
hacer un trabajo de inclusión financiera.

El reporte de información a la Central de Riesgos, 
tanto el dato positivo como negativo, ha permitido 
justamente que las entidades microcrediticias 
hayamos podido escalar en nuestros modelos de 
microfinanzas productivas y llegar cada vez a un 
mayor número de deudores. Efectivamente, como lo 
mencionaba el Gerente del Banco de la República, 
el crédito cambia vidas, eso lo podemos constatar 
cuando vemos la evolución que tienen los clientes 
que vinculamos por primera vez y los monitoreamos 
a través de su segundo y tercer crédito. Sin embargo, 
esto es posible siempre y cuando este cambio es 
positivo siempre y cuando el crédito se haga de una 
manera responsable y en ese sentido la información 
de crédito que reposa en las centrales de riesgo 
no solo es útil para tomar la decisión de si presta 
o no se presta, sino que también es necesaria para 
poder determinar cuál es el nivel de endeudamiento 
adecuado que puede soportar un deudor cuando 
concedemos crédito más allá de lo que la capacidad 
de este deudor le permite, pues por el contrario 
cambiamos la vida, pero en un efecto negativo porque 
terminamos empobreciendo más a los clientes que 
queremos atender. Así que conocer esa información 
es de total relevancia para poder hacer una adecuada 
intervención responsable frente a estos deudores. 

Adicionalmente, esta información, como 
mencionaba, no solo sirve para tomar la decisión 
de si se presta o no se presta el crédito, sino que 
también le tiene otros usos importantes como es el 
de la asignación de las tasa de interés en la medida en 
la que, los deudores revisten menor nivel de riesgo, 
pues son beneficiados mediante menores costos a 
través de tasas más bajas y eso lo podemos observar 
cuando miramos un poco el comportamiento de las 
tasa de interés frente a los límites de la tasa de usura 
y encontramos que a pesar de que tengamos unos 
límites altos, no todas las entidades o en promedio 
las entidades no están alcanzando los niveles de 
usura que están planteados en las tasa techo. Esto 
gracias justamente a esa asignación que se hace de 
tasas en función del perfil de riesgo de los deudores.
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Entonces pues digamos que para concluir 
consideramos que la medida es inconveniente, limita 
la inclusión financiera, genera contagio, genera 
efectos de contagio de culturas de no pago, que va 
en contravía incluso también de los objetivos de 
educación financiera que desarrollan las entidades 
que buscan inclusión a través del microcrédito y nos 
limita a seguir creciendo en el objetivo de incluir 
a más colombianos. Preocupa un poco la cifra de 
los cerca de siete millones de colombianos que 
aún siguen excluidos del Sistema Financiero y el 
estancamiento que se ha presentado en los índices de 
recuperación de pobreza, con lo cual creemos que la 
medida, por el contrario, genera efectos negativos. 
Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Romero. Tiene el uso de 

la palabra la doctora María Clara Hoyos, Presidente 
de Asomicrofinanzas, por cuatro minutos. 

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
doctora María Clara Hoyos Jaramillo, Presidente 
de Asomicrofinanzas:

Bueno, muchísimas gracias. Es importante mirar 
que nuestro país tiene unos peores indicadores Gini 
y hemos venido superando esta situación en gran 
parte al aporte de las microfinanzas, precisamente 
a los microcréditos dentro de la gestión y la tarea 
de servicios financieros y no financieros para esta 
población colombiana. Si miramos las cifras del 
DANE, dice que en Colombia hay 10.8 millones 
de negocios por cuenta propia, microempresarios 
e independientes, de los cuales a la fecha tenemos 
atendidos cerca de tres millones de población. ¿Qué 
es importante resaltar? El crecimiento que ha tenido 
el microcrédito en nuestro país, donde desde el año 
2002 había setecientos treinta y dos mil millones 
de pesos y en el 2018 ya tenemos quince billones 
de pesos y dando su gran aporte en superación 
de la pobreza. ¿Qué es importante? Que estas 
entidades de microfinanzas que tienen presencia 
en todos los municipios colombianos ofrecen 
servicios financieros y no financieros. Pero qué es la 
característica de esta población colombiana a la cual 
queremos apoyar y ayudarlos en la superación de 
la pobreza. Una autoexclusión, no tienen garantías, 
no tienen codeudores y lo único que tienen es su 
garantía reputacional. 

Entonces cuando vamos a obtener población 
excluida del Sector Financiero versus un borrón en 
su historial crediticio, las entidades que ofrecen estos 
servicios financieros en todo el país no van a tener 
cómo conocer a los clientes, y esto sería un deterioro 
gravísimo para la superación de la pobreza del país 
y para el crecimiento de la economía, sobre todo en 
estas regiones tan apartadas. ¿Qué es importante? 
Las microfinanzas actualmente atienden el 35.5 de 
su cartera, está en zona rurales y agropecuarias, el 
56% es para mujeres y todo este apoyo está dándolo 
a estas regiones tan apartadas del país, y así mismo 
en el caso de las mujeres porque aportan muchísimo 
para disminuir el maltrato intrafamiliar.

Temas como este proyecto de ley afectarían 
terriblemente para poder apoyar a toda esta población, 
casi siete millones de familias colombianas que 
requieren de los servicios financieros que se 
necesitan.

Presidente:
Muchísimas gracias, doctora María Clara Hoyos. 

Tiene el uso de la palabra el doctor Freddy Castro, 
Gerente de Banca de las Oportunidades, por cuatro 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Freddy Castro, Gerente de Banca de las 
Oportunidades:

Muchas gracias, señor Presidente. Antes de 
iniciar, unos datos para que todos estemos en la 
misma página en términos de inclusión financiera. 
Colombia en 2006 tenía un 30% de municipios 
que no tenían acceso al Sistema Financiero, no 
había corresponsales bancarios, no había oficinas 
de entidades financieras. Segundo, 2006, el 50% de 
los colombianos o sólo el 50% de los colombianos 
estaban bancarizados; hoy todos los municipios 
del país tienen acceso a los servicios del Sistema 
Financiero y el 81.3% de los colombianos están 
incluidos en el Sistema Financiero. Tenemos retos, 
sin duda; 6.4 millones de colombianos no tienen 
acceso a los servicios del Sistema Financiero, y 
cuando revisamos ese 6,4 o esos 6,4 millones de 
colombianos que no están incluidos en el Sistema 
Financiero. Aprobar esta ley no solamente alejaría 
esos 6.4 millones de colombianos, sino que excluiría 
a un mayor número de colombianos, y me voy 
a referir básicamente a tres grupos. Primero, si 
nosotros comparáramos la inclusión financiera de 
ciudades y aglomeraciones contra zona rurales y 
rurales dispersas, la inclusión financiera en ciudades 
y aglomeraciones es del 88.7%, mientras en zonas 
rurales y rurales dispersas es del 61%, en eso tenemos 
una meta en nuestro Plan de Desarrollo de pasar la 
inclusión financiera del 61% al 68%. Aprobar esta 
ley cerraría la puerta para que las personas que viven 
en zonas rurales puedan dar ese salto.

Segundo, golpearía a los más jóvenes. Si nosotros 
revisamos una inclusión financiera a los más jóvenes, 
los más jóvenes que viven en zonas rurales son los 
que están en una peor situación porque solamente 
el 30,1% de los jóvenes accede a los servicios del 
Sistema Financiero, es decir, tiene productos de 
ahorro y crédito, mientras que sólo el 72.4% de los 
jóvenes que viven en zonas urbanas hace lo propio; 
y tercero, la aprobación de este proyecto tendría 
consecuencias de tipo regional, especialmente 
para las regiones más apartadas del país. Zonas 
como Vaupés o departamentos como Vaupés tienen 
un indicador de inclusión financiera del 24%. Si 
nosotros aprobamos este proyecto, que además yo 
les he dicho, el 81.3% de los colombianos mayores 
de dieciocho años tiene productos de ahorro y de 
crédito, pero sólo el 40% tiene acceso a productos 
de crédito. 
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Este proyecto limitaría sin duda el acceso al 
crédito de los colombianos. Finalmente, les quiero 
comentar que desde Banca de las Oportunidades y 
trabajando en asocio con el Ministerio de Hacienda, 
Ministerio Agricultura y otras Entidades del 
Gobierno, estamos trabajando para el desarrollo de 
garantías de información y educación financiera, 
que sin duda nos permitirán dar este salto. Aprobar 
el proyecto generaría talanqueras para el desarrollo 
de esos objetivos. Muchas gracias, señor Presidente. 

Presidente:
Muchas gracias, doctor Freddy Castro, Gerente 

Banca de las Oportunidades. Tiene el uso de la 
palabra el doctor Santiago Castro, Presidente de 
Asobancaria.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Santiago Castro Gómez, Presidente de 
Asobancaria:

Gracias, Presidente. Representantes a la Cámara 
que se encuentran con nosotros, a todos los demás 
compañeros que han sido invitados a este panel. 
Cuando hay algo que funciona bien, uno no lo debe 
tocar. Colombia tiene un buen sistema de información 
y reportería de historial crediticio, así lo ha dicho 
el Banco Mundial en reiteradas ocasiones. De los 
ocho ítems que considera la escala Doing Business 
sobre información crediticia que nos ayuda a elevar 
nuestro Escort, cumplimos siete de los ocho puntos. 
Si este proyecto pasa, solo cumpliremos la mitad y 
tendríamos obviamente una rebaja en nuestra escala 
y la manera como nos verían los inversionistas.

Este proyecto, como lo ha dicho el doctor 
Echevarría, tiene muy buenos propósitos. Se quiere 
aumentar el acceso al crédito, pues terminamos 
restringiéndolo, pero, lo peor, terminamos 
deteriorando toda la información existente y la 
cartera actual. En este momento si nosotros vemos 
las estadísticas, y yo creo que es el gran elefante que 
tenemos aquí en esta Comisión sobre este proyecto, 
que lo tenemos que mirar y lo tenemos que enfrentar, 
el 92% de los reportes, y aquí lo ha dicho la doctora 
María Clara, son reportes positivos, sólo el 8% son 
reportes negativos. Sí, nosotros estaríamos haciendo 
un proyecto para buscarle oportunidades que al final 
no las tendrían o tendrían reincidencia como se 
demostró en el pasado. Borrón y cuenta nueva con 
las personas que estaban en mora, pero estaríamos 
buscándole es el 8% en detrimento de ese 92%. En 
un país con altos índices de inclusión financiera, 
donde hay la conciencia por parte de los usuarios 
y del público en general sobre la importancia de un 
informe crediticio, un proyecto como estos tendría a 
la ciudadanía totalmente alarmada, la tendría en las 
calles. Lo que pasa es que en Colombia no somos 
conscientes de este hecho, de ese 92% no somos 
conscientes de lo que ha significado para todos 
nosotros construir durante toda una vida un buen 
historial crediticio, incluso muchos lo construyen en 
muy poco tiempo porque en Colombia, entre otras, 
el nivel de permanencia es de cuatro años, incluso un 
año por debajo de la media mundial de cinco años. 

Pero, ¿además creemos que estamos con esto 
dándole el mayor acceso al Sector Financiero? Es que 
aquí no está en juego solamente el Sector Financiero, 
aquí está en juego el sector cooperativo, el sector 
real, el sector de las Telcos. ¿Sabe cuánto porcentaje, 
señor Presidente, y honorables Representantes de 
las obligaciones al día son reportadas por el Sector 
Financiero? el 47%. El sector real está reportando 
el 27.42%, por eso me imagino que veo aquí a los 
representantes de Fenalco, que serían gravemente 
afectadas en sus oportunidades de poder tener una 
salida para sus productos a través de un acceso a 
la financiación. Las Telcos tienen el 17.8%, de los 
reportes de obligaciones al día, y tenemos también un 
número por parte del sector real. De las obligaciones 
en mora, el Sector Financiero ahí llega solamente a la 
cuarta parte; aquí estamos hablando de los reportes, 
de ese 8% de sector de cooperativas, por un 1.34 del 
sector de Telcos, por un 34%, y del sector real por 
un 39.6%. Aquí estamos tocando todos los aspectos 
de varios sectores de la economía que se verían 
afectados de salir adelante este proyecto. 

Yo creo que nosotros tenemos que decir 
claramente que se están dando unos resultados 
desastrosos, que van contrario a lo que los mismos 
autores quieren lograr y por eso les digo que esos 
resultados, que entre otras van a impactar sobre 
todo a los ciudadanos de la base de la pirámide de 
los consumidores financieros. Porque qué va a pasar 
ante la falta de información; esa falta de información 
nos va a conducir a elevar los niveles de riesgo al 
Sector Financiero para todos los usuarios y esos 
mayores niveles de riesgo se verán reflejados o en 
un encarecimiento del crédito o en una política más 
restrictiva y frente a peticiones de requisitos. Vamos 
a necesitar garantías en muchos casos o simplemente 
en la denegación del acceso al crédito para algunas 
personas. 

Entonces imagínese esa base de la pirámide que no 
ha construido todavía un patrimonio, no ha construido 
de un capital, pero ha tenido cuatro años de reportes 
continuos positivos porque han sido buenas pagas o 
en el Sector Financiero o en el sector de las Telcos, 
en el sector del Comercio o en el pago de sus facturas 
de servicios públicos. Esas son las personas que se 
ven afectadas y cuando se les pide esas garantías ¿de 
dónde las van a sacar? Entonces me parece que, entre 
otras, es bastante regresivo el efecto de este proyecto 
y estamos realmente denegando el acceso a un grupo 
de personas que lo están necesitando y sobre el cual 
sea se han volcado los esfuerzos del Gobierno, del 
Sector Financiero y sobre cual ha habido suficiente 
producción académica para demostrar.

Presidente:
Dos minutos adicionales.
Continúa con el uso de la palabra el 

doctor Santiago Castro Gómez, Presidente de 
Asobancaria:

Que ese es el camino, pero ya por último diría que 
también se ha demostrado y aquí lo han mencionado 
los Codirectores del Banco la República, así como su 
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Gerente, que hay una relación directa entre niveles 
de inclusión financiera y niveles de crecimiento 
y prosperidad económica. Y también hay una 
relación directa entre nivel de conocimiento del 
cliente y de profundización de toda la información 
respectiva a su historial y a su capacidad crediticia y 
la profundización financiera. O sea que por esta vía 
estaremos afectando las expectativas del país de tener 
un crecimiento acorde con nuestras necesidades para 
poder llegar al crecimiento potencial que Colombia 
se merece. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias doctor Santiago Castro, Presidente 

de Asobancaria. Tiene el uso de la palabra la doctora 
Ana María Correa, de Filtech Colombia, por cuatro 
minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a la 
doctora Ana María Correa Echeverri, de Fintech 
Colombia:

Buenas tardes, gracias Presidente. Para la 
Asociación Colombia Fintech las modificaciones 
desplegadas en el proyecto de ley si bien se presentan 
como una aparente oportunidad de avance en la 
mejora de los derechos de los titulares de información 
en las bases de datos, presentan, por el contrario, 
graves implicaciones adversas para las entidades 
originadoras de crédito en Colombia. Esto teniendo 
en cuenta que el régimen actual de protección de 
datos en Colombia se destaca por la existencia de 
un marco normativo robusto que otorga derechos a 
los titulares y determina imperativos deberes para 
las fuentes, usuarios y operadores de información, 
contando con amplios estándares de garantías de 
los derechos de los titulares. Por lo anterior, limitar 
la información a la que pueden acceder los agentes 
que ofrecen productos financieros, crediticios o de 
servicios implica la presencia de ineficiencias en la 
asignación de recursos y distorsiones en el mercado 
de crédito que conllevan a reducir la inversión y a 
desestimular el ahorro con repercusiones negativas 
sobre el crecimiento económico y el bienestar de la 
población.

En cuanto a la permanencia definida, consideramos 
que limita el derecho de los agentes económicos a 
informar y recibir información sistematizada, puesto 
que no es posible acceder a información completa 
sobre los hábitos de pago del deudor, generando 
la desestabilización de la actividad financiera por 
insuficiencia de información. Por otro lado, el término 
de caducidad establecido actualmente es el resultado 
de la revisión por parte de la Corte Constitucional, 
lo cual garantiza que los derechos de los ciudadanos 
están siendo amparados debidamente. Colombia 
Fintech como Asociación que agremia a las empresas 
Fintech en Colombia trabaja por un sistema de 
financiación alternativo o complementario a la 
financiación tradicional encabezada principalmente 
por las Entidades Bancarias, con un plus esencial que 
es el aprovechamiento de las nuevas tecnologías, las 
cuales mejoran sus procesos y las vuelven en muchos 
casos más eficientes y personalizadas de cara al 

emprendedor. Para Colombia Fintech, la iniciativa 
presentada acabaría con el crédito digital, el cual 
está comprobado que ha sido un motor de inclusión, 
particularmente para aquellas personas que solo 
cuentan con su información como garantía.

Por último, consideramos que la exposición de 
motivos del proyecto de ley no evidencia las razones 
de necesidad para otorgar una amnistía para que la 
información negativa cumpla un menor tiempo de 
permanencia. Por otro lado, el historial de crédito de 
cada titular no ha sido afectado por circunstancias 
coyunturales que deban ser tratadas o modificadas 
por el Legislador y que además no estamos de 
acuerdo en que se otorgue un favorecimiento a los 
deudores reduciendo el tiempo de permanencia de la 
información negativa a través de la amnistía. Gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctora Ana María Correa, de 

Colombia Fintech. Tiene el uso de la palabra el doctor 
Sebastián Aparicio, Subgerente Administrativo de 
Hogar y Moda.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Sebastián Aparicio, Subgerente 
Administrativo de Hogar y Moda:

Muchas gracias, señor Presidente. Gracias por 
habernos invitado al comercio y en especial en 
Antioquia, que con esta ley realmente nos vemos 
perjudicados porque el comercio en general cuando 
uno habla del comercio que se mueve a crédito es un 
comercio que por lo general está por debajo, muy por 
debajo del salario mínimo en sus montos de crédito. 
El hecho de que tengamos que reducir la información 
de ese 20% de clientes que estén morosos, inferiores 
al 20% de ese monto, implicaría que más o menos 
estaríamos hablando que un 30% de la Data del 
Sector Comercio en Antioquia desaparecería de las 
centrales de riesgo; eso implica un costo adicional 
para el Sistema Financiero y para nosotros mismos 
como comercio tener que investigar y acceder a otras 
fuentes de información diferentes.

Hoy en día el comercio en Antioquia se maneja 
de maneras distintas o en algunas partes del país y 
en la que esos montos pequeños tenemos que casi 
que validarlos telefónicamente para poder consultar 
y para poder saber cómo el cliente hoy en día 
paga. Antes, por el contrario, yo creo que nosotros 
deberíamos es de estimular el reporte a las centrales 
de información, el que las centrales puedan acceder 
a toda la información y poder contar con ella para 
que el costo final al cliente, al beneficiario, a esta 
persona que quiere acceder al Sistema Financiero 
sea menor. Hoy, como estamos planteando esta ley, 
nos parece a nosotros que lo que estamos haciendo es 
retrocediendo a que el Sistema Financiero no tenga 
información y por ende nosotros como comercio 
tengamos que acceder a otros mecanismos diferentes, 
en el que no son los más aceptables, digámoslo así, y 
a nivel de información no son los más creíbles para 
poder acceder o poder otorgarle un crédito a una 
persona de estrato 1 y 2.
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Aquí estamos hablando que estamos impactando 
personas realmente de los estratos 1 y 2, que es los 
que realmente se ven beneficiados cuando toda su 
información, que es poca en el comercio, se puede ver 
reflejado en dicha centrales. Ellos quieren manejar un 
sistema de pago adecuado y lo hacen apropiadamente 
basado en sus pocos ingresos, que incluso muchos 
de ellos son independientes e incluso muchos son 
amas de casa, son personas que su salario es mínimo, 
pero que el comercio en general se atreve a acceder 
a darle un crédito para que pueda consumir ya sea 
sus zapatos, ya sea sus electrodomésticos, ya sea su 
computador, su celular. Esos montos son importantes 
tenerlos en cuenta para una decisión final sobre esta 
ley y que no dejemos como tan abierto y solamente 
mirando hacia un Sistema Financiero que a lo último 
realmente se ve más beneficiada la persona de estrato 
1 y 2 cuando su información está catalogada como 
una información buena, positiva y registrada en una 
central de riesgos.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Aparicio. Para nosotros es 

muy importante poder conocer el impacto que esto 
podría tener no solo en el Sector Financiero, sino en el 
sector real. Tiene el uso de la palabra el señor Héctor 
Javier Galindo, Director Ejecutivo de la Federación 
Colombiana de Tenderos y Comerciantes.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Héctor Javier Galindo, Director Ejecutivo 
de la Federación Colombiana de Tenderos y 
Comerciantes:

Muy buenas tardes para todos. No creo recordar 
caras con las que estuvimos trabajando hace quince 
años cuando se presentó la Ley de Habeas Data. 
El escenario era más alarmante aún para el Sector 
Financiero. Si ustedes vieran la posición en este 
momento de la doctora María Mercedes Cuéllar, 
también estaba el actual Ministro y pues era una cosa 
que según lo que se planteaba para el Sector Financiero 
era algo similar a lo que ustedes están planteando 
hoy, pero la realidad fue otra. Yo sé que es diferente 
en otros países, pero acá en Colombia las curvas de 
disminución de la cartera en el Sector Financiero 
datos de Asobancaria fueron impresionantes en los 
años que siguieron después de la promulgación de la 
Ley de Habeas Data, datos de Asobancaria. Y aquí 
mencionaron Doing Business, en Doing Business 
Colombia 2010 se planteó claramente, textualmente, 
el acceso al crédito también está mejorando, una 
nueva ley sobre la información crediticia, la Ley 
de Hábeas Data, que regula el tratamiento de la 
información crediticia e introducen mecanismos de 
protección para los consumidores al permitirles el 
acceso y la revisión de sus datos, eso lo dijo Doing 
Business en 2010, perdonen la pronunciación. 

En esa época sí que estaban alarmados, doctor 
Santiago, aquí hemos escuchado a importantes y 
reconocidos representantes del sector público, de 
entidades financieras, y yo vengo a hablar en nombre 
de los tenderos, de los pequeños comerciantes a 
los que representaba también en esa época, aún 

lo sigo haciendo, y a los usuarios por ejemplo de 
Icetex que están de verdad muy afectados con lo 
que está pasando. La realidad es que nuevamente 
por cuestiones de economía, que no soy el experto 
para tocarlas, nuevamente se están incrementando 
los niveles de cartera en este país, las cifras de 
Asobancaria lo aseveran. Entonces es importante 
y afortunadamente este es un escenario en que se 
representan ciudadanos, no solamente a un sector 
sino a todos los ciudadanos, ojalá que todos los 
Representantes de esta Comisión revisaran en su 
momento lo que pasó porque era similar el escenario, 
tal vez era más duro en esa época porque era la 
primera Ley de Habeas Data que se presentaba en 
este país.

Con relación a algunos puntos del articulado, 
sobre el tiempo de permanencia del reporte 
negativo, los Ponentes le trasladaron a cada uno de 
los Representantes a la Cámara de esta Comisión, 
después de la aprobación en Senado sobre el término 
para la caducidad del dato, plantean claramente 
conceptos, Sentencias de la Corte Constitucional en 
la que se plantea claramente el tiempo de dos años 
como oportuno para la terminación de la información 
negativa, eso no es sacado del sombrero. Entonces 
esto nosotros pensamos que puede generar un alto 
beneficio porque nuevamente se va a reducir, se van 
a acordar de mí si se aprueba la ley, la disminución 
de la cartera. Los colombianos en principio todos 
queremos cumplir con nuestras obligaciones; hay 
muy pocos bandidos, yo sí creo que la mayoría es 
buena persona, sí, y esta es una oportunidad para 
que nuestra economía se dinamice en un momento 
bien complejo porque yo sí sé que este Congreso está 
dedicado a temas gigantescos. Los tenderos que hoy 
no pueden venir ni los estudiantes que tienen que 
pagar créditos universitarios, que en promedio están 
costando nueve millones de pesos según.

Presidente:
Dos minutos adicionales por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Héctor Javier Galindo, Director Ejecutivo 
de la Federación Colombiana de Tenderos y 
Comerciantes:

Y empleados que hoy están recibiendo en 
promedio un millón seiscientos sesenta y cuatro 
mil setecientos ochenta y ocho según el Ministerio 
Educación después de que salen como profesionales 
y en el mejor de los casos millón novecientos cuando 
es una institución de educación superior certificada. 
Personalmente, nosotros apoyamos la propuesta 
de esta ley, de esta reforma bien intencionada para 
que los ciudadanos de bien, que somos la mayoría, 
tengamos oportunidad nuevamente como en esa 
ocasión. No se me olvida nunca el debate que 
hicimos en Comisión, en una Audiencia Pública 
similar, un tendero dijo así como están dándoles 
amnistía a guerrilleros y paramilitares por qué no les 
damos amnistía a las buenas personas que alguna vez 
iniciaron un emprendimiento, se quedaron cortos y 
sin embargo salieron adelante. Así salió la primera 
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ley de Habeas Data con algunos argumentos que hoy 
se están tomando once años después para que sean 
tenidos en cuenta.

Me acuerdo mucho de lo del tiempo, eso se discutió 
bastante. El Ministro Carrasquilla fue bastante 
fuerte en el tema, logramos llegar a un acuerdo de 
los cuatro años, pero nosotros pensamos que esta 
ley dinamiza la economía, que nos va a favorecer a 
cientos de miles de personas que no quieren seguir 
en el gota a gota, ellos no lo quieren, quieren estar 
en el Sector Financiero. Y la otra cifra que ustedes 
mismos plantearon, en esa época, en el 2010, el 30% 
de los municipios no tenía tenían acceso al Sector 
Financiero, y hoy el 100% y el 50% de las personas 
estaban bancarizadas y hoy el 81.3%. La Ley de 
Habeas Data funcionó para millones de personas, de 
pronto no estamos aquí ninguno sentados, pero para 
la gran mayoría de los que están allá trabajando les 
funcionó.

Presidente:
Un minuto adicional.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Héctor Javier Galindo, Director Ejecutivo 
de la Federación Colombiana de Tenderos y 
Comerciantes:

Les permitió continuar adelante con sus negocios, 
hacer que ese 90% de la economía de la micro 
y pequeña empresa permitiera seguir adelante. 
Apoyamos totalmente la iniciativa y esperamos 
que se logre pronta respuesta para que esto sea un 
resultado más de las personas que piensan en la 
mayoría. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Héctor Javier Galindo. 

No quienes decidan oponerse dejan de pensar en la 
mayoría, todo está bien intencionado. Tiene el uso 
de la palabra la doctora María Olga Rehbein, de 
TransUnión, por cuatro minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora María Olga Rehbein, Presidente de 
TransUnión América Latina:

Buenas tardes, señor Presidente; buenas, 
honorable Representante Uscátegui. Yo hoy quiero 
ver si alguien me puede dar un crédito hoy aquí, yo 
ando en necesidad de veinte millones de pesos si 
alguien me puede dar un crédito se los agradecería, 
no pasa nada, ¿verdad? ¿Saben qué pasa? Lo que 
pasa en este momento es que nadie conoce quién 
soy, y como nadie sabe quién soy, nadie me quiere 
prestar. Si empezamos a avanzar y yo les comento 
que yo soy la Presidenta de TransUnión para América 
Latina, llevo veintiún años en la industria, soy una 
apasionada por la Data y lo que la Data habla y la Data 
hace a los países. Empezaremos a cambiar, ¿verdad? 
De golpe alguien me sonríe y me dice, bueno, María 
Olga, de golpe un poquito te doy, y si nos sentamos 
a conversar y yo además les cuento y les muestro 
mi trayectoria y les muestro mi Certificado de 
Retención, yo creo que todavía sería mejor, ¿verdad? 
Eso es lo que quería hoy demostrarles después de 

todo lo que han hablado, que es absolutamente todo 
lo que la Data, la Data, en nuestras centrales, en la 
que tiene cada uno de los hogares y modas, de los 
Bancos. Todos, todos hoy tenemos una fantasía que 
ha hecho que Colombia hoy sea uno de los países 
mejor vistos en toda la región. 

Colombia hoy, la Ley 1266, en todos los países 
de América Latina me paran, qué maravilla de ley, 
qué ha pasado con Colombia desde que crecieron, 
la bancarización del 50 al 80%, esos son logros 
que muchos no nos acordábamos. Yo estaba ya en 
el Sector Financiero como Gerente de un Banco en 
el año 1980, no prestábamos, prestábamos pero eso 
sí, si me deja el CDT y yo lo endosaba por detrás. 
Hemos evolucionado de una manera importantísima; 
a nosotros mismos los colombianos se nos ha 
olvidado, otros son muy jóvenes, pero hoy Colombia 
es privilegiado, tiene una Data, pero absolutamente 
de todos los sectores el 47% de la banca, el otro 53% 
viene de Retail, de diferentes tipos de datos, como 
las Telcos, las motos, las motos de Puerto López, 
Meta; las motos de la costa, de todas partes. Todo 
el mundo tiene acceso al crédito, pero tenemos que 
tener el derecho a verlo, a tenerlo, a tener tiempo 
para saber cuánto tiempo la persona se ha portado 
bien; todos tenemos derecho a que nos vaya mal en 
un momento a otro, lo importante es que todo esto 
quede registrado en nuestras Bases de Datos. 

Entonces quiero un poquito también referirme a lo 
importante que ha sido el entender que hoy tenemos 
Data positiva y negativa, no es todo el mundo habla 
que negativo, no hay listas, no hay listas amarillas, 
verdes, azules, no hay; hay la gente el 90% de los 
colombianos que paga superbien y en un 10% que 
no paga tan mal, que de vez en cuando se encuentra 
en mora y aprobar esta ley realmente sería darle un 
premio a los que no se portan bien. Entonces creo 
que Colombia tiene mucho que seguir mostrándole 
al mundo el estar en Doing Business hoy tercero en 
el mundo y primero en la región en obtención de 
crédito, creo que habla mucho de lo que ha hecho 
Colombia y todos, todos los que estamos aquí. 
Muchas gracias, señor Presidente.

Presidente:
Muchas gracias, doctora María Olga Rehbein. 

Tiene el uso de la palabra la doctora Gloria Esperanza 
Urueña, de la Asociación Colombiana de la Industria 
de la Cobranza, por cuatro minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la doctora Gloria Esperanza Urueña, Asociación 
Colombiana de la Industria de la Cobranza:

Muchas gracias. La Asociación Colombiana 
de la Industria de la Cobranza (Colcob) agrupa 
actualmente a más de setenta y cuatro actores del 
ecosistema crediticio. Nuestro objetivo, además 
de representarlos, es la consolidación ética de una 
actividad estigmatizada, es la consolidación de una 
actividad que ha sido estigmatizada y la difusión de 
las mejores prácticas, mejores prácticas que hemos 
afinado en nuestro trabajo con el Sector Financiero, 
con el sector real y que se convirtieron en una guía 
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que trabajamos con la Superintendencia Financiera y 
que hoy a la que hoy se acoge la mayoría del sector.

En estas mejores prácticas que aplicamos y que 
trabajamos día a día impera el trato digno y respetuoso 
a los clientes que son atendidos por más de sesenta 
mil jóvenes que trabajan en la industria, imponiendo 
y traduciendo esos valores éticos hacia los clientes de 
honrar los compromisos adquiridos y en los cuales 
encontramos que hay desconocimiento de las finanzas 
familiares y hace que las personas precisamente por 
ese desconocimiento se sobreendeuden. En el país y 
en general el acceso al crédito que se ha mantenido 
saludable y que como ya lo decían antes, ha venido 
en un franco crecimiento, eso ha sido posible y por 
el trabajo que hemos hecho todos los actores de este 
ecosistema, por la Ley Estatutaria 1266 y la 1581, 
cuyas disposiciones generales han generado una 
importante dinámica crediticia descongestionando 
particularmente el aparato judicial y el ingreso 
de inversionistas al país. Quiero enfatizar que la 
buena cultura de pago tiene varios elementos clave, 
como son los reportes, el esquema de permanencia 
y los escores; todo ello es fundamental para que 
haya estabilidad y buena dinámica crediticia, pero 
especialmente a precios asequibles e inclusión 
financiera. Tal cual están las disposiciones actuales, 
que incentivan mejores productos y mayores 
oportunidades a quienes se han portado bien y de 
alguna manera castigan a quienes han tenido un mal 
comportamiento. Por tanto, la invitación es a que no 
busquemos pensar en buenos y malos, sino crear una 
cultura de pago que es fundamental y nos preocupa 
sustancialmente estimular con estas medidas como 
ya lo han dicho mis antecesores la cultura de no 
pago. 

Las mayores afectaciones que desde nuestro 
gremio vemos, sin desconocer las que han expuesto 
mis antecesores en el Proyecto de Ley, es que pierde 
lógica el hecho de que se elimine el Scort a quien 
paga cuando, insisto, lo que se quiere es reconocer 
su buen hábito de pago y que permanezca, que las 
obligaciones no pagadas a los cinco años prescriban 
y para que eso no suceda se deban judicializar. Eso 
es importante que tengan en cuenta ustedes, que 
son cientos de miles de casos los que hoy se vienen 
gestionando y solucionando por fuera del sector 
judicial con actores claves de nuestro ecosistema y 
sería contraproducente enviarlos a cobro judicial. 
Nuestro sector es el mayor aliado del sector judicial 
para evitar su congestión y el costo que ello implica 
para los colombianos, los Scort en consecuencia y 
la transformación digital hacen posible que entren 
nuevos jugadores a otorgar crédito barato y de fácil 
acceso. Con esta propuesta de eliminar el histórico, 
una vez se pague se estaría ahuyentando la iniciativa 
de emprendimientos con dinámicos esquemas de 
otorgamiento de crédito por el riesgo que implica no 
conocer a cabalidad, como ya lo han dicho, el hábito 
de pago. Es un retroceso en el avance que muestra 
nuestro país ante el mundo utilizando mecanismos 
inteligentes que permiten proteger al consumidor 
de…

Presidente:
Dos minutos adicionales por favor.
Continúa con el uso de la palabra la 

doctora Gloria Esperanza Urueña, Asociación 
Colombiana de la Industria de la Cobranza:

Y mantener un equilibrio saludable para 
la economía entre acreedores y deudores. En 
consecuencia, quiero invitar muy respetuosamente a 
los honorables Ponentes a que no retrocedamos en lo 
sustancial, que es la generación de valores hacia los 
usuarios de crédito y que no estimulemos mecanismos 
para aumentar el costo del crédito, restarle dinámica 
al crédito en el país a los sectores que lo requieren 
y facilitarle el camino al crédito informal. Por favor 
estimulemos al que bien paga, al que bien cumple 
sus obligaciones y creemos mecanismos más bien de 
educación financiera en la primera infancia. Muchas 
gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctora Gloria Esperanza, 

de la Asociación Colombiana de la Industria de 
la Cobranza. Tiene el uso de la palabra por cuatro 
minutos la doctora Natalia Tovar, de Experian.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Natalia Andrea Tovar Ibagos, de 
Experian:

Buenas tardes. Agradezco la oportunidad de 
participar en esta audiencia el día de hoy, creo que 
el propósito de ley de que haya mayor inclusión 
financiera, de que haya más crédito es el propósito 
correcto, pero creo que realmente lo que está logrando 
el proyecto de ley es exactamente lo contrario, a 
menos información, menos crédito para las personas, 
menos favorecidos y crédito mucho más caro. Yo 
quisiera contarles desde la posición de nosotros, 
Experian es Data Crédito, ¿cuál es la función de los 
operadores de acuerdo a la ley? Y es construir garantía 
reputacional, ¿qué son las garantías reputacionales? 
Las garantías reputacionales es lo que se diferencia 
de las garantías reales; las garantías reales son las 
personas que tienen activos con qué respaldar sus 
créditos; las garantías reputacionales son las que las 
personas construyen con su hábito de pago y es la 
garantía con la que las personas les otorgan crédito.

Creo, si yo les cuento un poquito de historia, 
hace quince, veinte años los burós de crédito solo 
operaban con información del Sector Financiero 
y un proyecto en ese momento del Ministerio de 
Industria y Comercio donde decidieron para que 
haya inclusión financiera necesitamos que los burós 
de crédito haya mucha información, información 
de todos los sectores para que la persona que pudo 
comprar la primera plancha a crédito en un comercio 
después tenga derecho a comprar su lavadora, 
después tenga derecho y vaya siendo sujeto para 
llegar al Sector Financiero. Hoy creo que lo hemos 
más logrado; hoy cuando uno mira y analiza la 
Base Datos de Datacrédito, encuentra que siete de 
cada diez créditos se otorgan al estrato 1, 2 y 3; uno 
encuentra que seis de los diez primeros créditos son 
entregados al sector real, la gente empieza por el 
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sector real, la gente empieza a construir su garantía 
reputacional por el sector real; tres de cada cinco 
créditos que son entregados a mujeres son entregados 
para microcrédito; dos de cada cinco créditos son 
entregados a nuevas empresas a emprendimientos; 
92% de las operaciones nuevas vienen precedidas 
de una historia de crédito y hoy entendemos que 
tenemos la información suficiente para empezar 
el crédito digital y todas las nuevas tecnologías 
agregadas al crédito. 

Para no ir, quisiera en este punto solamente 
hablar de algo que todos han hablado y es del Doing 
Business, es del ranking que tenemos hoy. Colombia 
es el Puesto número 1 en la región, el puesto número 
3 en el mundo y quisiera analizar ocho factores 
muy rápido, los parámetros que el Banco Mundial 
toma en cuenta para definir cuando hay un sistema 
de crédito apropiado. El primero es que se divulgue 
información tanto a particulares como de empresas; 
hoy en Datacrédito hay veintisiete millones de 
historias de crédito y novecientos mil millones de 
empresas. Claro, esos veintisiete millones no son 
todos los colombianos mayores de dieciocho años 
y lo que tenemos que trabajar, en que haya muchos 
más colombianos con historia de crédito, es decir 
mucha más información. El segundo factor del 
Banco Mundial es que se divulgue tanto información 
positiva como negativa, lo han dicho muchos; pero 
realmente en Datacrédito, lejos de ser una lista 
negra, el 92% de las obligaciones reportadas en 
Datacrédito son obligaciones positivas, son personas 
que cumplen con sus obligaciones y yo creo que 
tenemos el mandato de proteger a esas personas que 
en Colombia cumplen sus obligaciones.

El tercer estándar del Banco Mundial es que se 
distribuyan datos de vendedores mayoristas, de 
empresas de servicios públicos, además de los datos 
de los Bancos y las Instituciones Financieras. Hoy 
en Datacrédito el 44% sobre obligaciones reportadas 
son originadas en empresas del sector real, lo que 
es muy valioso para la inclusión financiera. El otro 
estándar es que se disponga información sobre 
préstamos inferiores al 1% del ingreso per cápita; hoy 
el 38% de las obligaciones reportadas en Datacrédito 
son menores a ciento cincuenta mil pesos, y eso 
quiere decir que las personas están construyendo su 
hábito de pago, que no están partiendo del Sector 
Financiero, que están partiendo el sector real y que 
están aprendiendo a construir su historial crediticio. 
El otro sector es que haya información sobre el ciclo 
económico de la persona cuando se habla de las 
caducidades. La verdad es que la idea es que en la 
información en la historia de crédito esté el tiempo 
necesario para analizar el riesgo de crédito.

Presidente:
Dos minutos adicionales por favor.
Continúa con el uso de la palabra la doctora 

Natalia Andrea Tovar Ibagos, de Experian:
Ese es el único punto que el Banco Mundial hoy 

califica mal a las Centrales de Crédito en Colombia, 
porque el período es muy corto, no es por los cuatro 

años, es por el doble de la mora que realmente hace 
que tengamos la caducidad más bajita del mundo y 
con el proyecto de ley, la verdad, seríamos la más 
bajita. Pensar en caducidades de doce meses para 
análisis de riesgo de crédito realmente es muy 
complicado.

Los otros, que los prestatarios tengan derecho a 
acceder a sus datos personales; hoy tenemos en todas 
las Centrales de Crédito, atendemos más de un millón 
de personas al año y se cumplen sus derechos. Tenemos 
una entidad que es la Superintendencia de Industria y 
Comercio, que vela por los derechos y aquí un poquito 
cuando se habla de la ley y los beneficios de la ley, yo 
creo que es claro tener en cuenta que la ley fue mucho 
más que un borrón y cuenta nueva; la Ley 1266 fue 
una ley integral, una ley donde lo más importante que 
se generaron fueron los derechos para los ciudadanos, 
muchos deberes para las fuentes, muchos deberes para 
los usuarios, pero fue crear un sistema, y esa es la ley 
que hoy nos deja en un buen camino. Lo otro que 
tenemos es que haya unos Scorts, es el otro parámetro 
del Banco Mundial y que la información se entrega en 
línea a las entidades. Yo diría con esto que Colombia 
hoy tiene un buen sistema, que es un sistema maduro, 
que es un sistema que nos deja de primeras en el mundo, 
que lo estamos haciendo bien y que estamos listos para 
el futuro y que en ningún caso valdría volver otra vez a 
que solamente fueran las garantías reales las necesarias 
para acceder al crédito, sino que se les respete a las 
personas sus garantías reputacionales. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctora Natalia Tovar, de 

Experian. Moción de qué, mi querido Representante, 
una Moción.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante César Augusto Lorduy 
Maldonado:

A mí me gustaría que los documentos que acaba 
de tomar.

Presidente:
Todos los documentos se van a anexar y se los 

haremos llegar a las oficinas de todos, mi queridísimo 
doctor Lorduy. Eso no es una Moción de Orden para 
futuras ocasiones.

Presidente:
Tiene el uso de la palabra el doctor Daniel 

Espinosa, Delegado de la Procuraduría General. No 
se encuentra el doctor Daniel Espinosa. Tiene el uso 
de la palabra el doctor Santiago Moncada Meléndez, 
Abogado Administrador de Negocios Internacionales 
de la Universidad del Rosario, por cuatro minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Santiago Moncada Meléndez, Abogado 
Administrador de Negocios Internacionales de la 
Universidad del Rosario:

Buenos días a todos, señor Presidente, demás 
Ponentes y audiencia. Primero que todo es menester 
agradecer al doctor y honorable Congresista Luis 
Fernando Velasco y al doctor Barguil por tratar 
la discusión nacional este tema. Si bien cuenta 
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con una regulación del sistema colombiano, su 
transformación y desarrollo por medio de las más 
tecnologías está ocasionando una ruptura entre los 
presupuestos normativos existentes y la realidad 
actual de procesamiento de Datos, desde el 2008 en 
cual fue promulgada la Ley 1266. Ahí viene el mundo 
en constante viraje, en un constante y frenético de 
cambios en el cual ha irrumpido en nuestro mercado 
y en la sociedad lo que hoy conocemos como Big 
Data. De hecho, la información de tal procesamiento, 
de tal volumen que por ejemplo citó al doctor 
Ricardo Selmer, quien dice “si miras en cualquier 
tipo de organización moderna y piensas cuál es el 
instrumento de poder más importante y más potente, 
verás que es la información”.

Y en este punto me parece curioso que los demás 
panelistas resalten que vamos a quedar sin información 
cuando incluyamos esta ley. Nosotros vamos dando 
cuenta de la realidad actual de la Big Data; la Big 
Data es un boom que tenemos en todo nuestro Sistema 
Financiero, en todo nuestro mercado y que estamos 
generando información constantemente desde 
diversos puntos, que anteriormente no teníamos. 
Hoy tenemos acceso a la información desde nuestro 
teléfono celular, desde nuestros mismos aparatos en 
la casa; hoy tenemos el sistema de internet de las 
nuevas tecnologías, de la computación en todos los 
aparatos que están en nuestro hogar y es un punto 
de acceso a información al cual están teniendo 
acceso directamente las entidades financieras y no 
tienen control sobre esto. La Big Data, en palabras 
de Oracle, un gran gigante tecnológico, consiste en 
conjunto de datos de mayor tamaño y más complejos, 
especialmente procedentes de nuevas fuentes de 
datos y que serán determinadas y procesados de una 
manera mucho más efectiva. La Big Data lo que nos 
permite es llegar a nuevos mercados, nos permite 
administrar el procesamiento de la información de 
una manera más efectiva, generan nuevos productos, 
genera desarrollo de modelos flexibles de mercado, 
desarrollo de modelos flexibles de experiencia con 
el cliente y mejoramiento en las operaciones de 
todos los establecimientos, incluyendo las entidades 
financieras, por lo cual resulta ilógico que las 
entidades financieras acá presentes vengan y nos 
digan que va a ser un poco más engorroso que la 
normatividad imponga la necesidad de notificación 
cuando están teniendo acceso a esto de una manera 
mucho más ágil y más fácil.

Hay un punto en la Ley 266 que se ha quedado 
atrás en la tecnología y se queda atrás en la 
actualidad del comercio y es que la Ley 266 en el 
artículo tercero, literal b) habla de la fuente de la 
información como si fuera la fuente los Bancos y las 
entidades financieras, y se nos olvida que la fuente 
de la información realmente es el titular; quien nos 
provee la información es el titular; quien nos da toda 
la Data es el titular, y él tiene que ser como tal tratado 
como fuente de información no solamente como 
un titular; la fuente de información este cambio en 
este paradigma entre quién es la fuente y quién es el 
titular, un hilo en los dos, nos va a permitir entender 

que el titular es el que tiene el derecho sobre la Data 
y tiene el derecho sobre la información, que esa 
información tiene que ser recompensada. Estamos 
adquiriendo Data de muchos sectores, de muchos 
ámbitos, pero no está recompensando al usuario, no 
estamos recompensando el titular y cuando tenemos 
un proyecto de ley que por fin reconoce los derechos 
estamos atacando su existencia.

Justamente el proyecto de ley olvidó también la 
existencia en la concepción de que no solamente 
es importante regular lo que se maneja en el 
procesamiento, sino también cómo el usuario 
interactúa con la Data y cómo este tiene derecho 
al acceso a la misma. No obstante lo anterior, la 
realidad ha vuelto a superar nuevamente la norma y 
sin el cumplimiento de las obligaciones financieras 
resultan una las fuentes de información más 
importantes; los Bancos así como los comercios han 
logrado esa información meramente privada. La Ley 
266 diferenciaba entre información pública privada 
y semiprivada, diciendo que las entidades financieras 
tenían acceso a Data solamente semiprivada, pero 
hoy en día los Bancos tienen acceso toda la Data 
privada, también tienen acceso a la Data más 
intrínseca y personalísima del ser humano, de sus 
clientes, cuando una persona utiliza su tarjeta débito, 
cuando compra un producto está teniendo acceso a 
esa información la Data; es una Data que ya tiene 
acceso inmediatamente el comercio y el Sistema 
Financiero. Se nos olvida ese punto, y sobre eso es 
que estamos manejando muchas cosas, van a decir 
que los bancos no, hoy en día no comienza y dicen si 
una persona gana.

Presidente:
Dos minutos por favor.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Santiago Moncada Meléndez, Abogado 
Administrador de Negocios Internacionales de la 
Universidad del Rosario:

Gana cuatro millones de pesos y se compra un 
IPhone de cinco millones de pesos, no aumenta su 
riesgo de comportamiento crediticio; obviamente, 
lo están midiendo y lo están tomando, está mirando 
cuánto las personas producen sobre esto. Y en esto 
quiero llegar a unos puntos importantes que maneja el 
actual proyecto de ley y que debemos tener en cuenta 
para desarrollar, y es lo que es en la inclusión de la 
información positiva y la información negativa si bien 
la información positiva es algo que a la cual todos 
tenemos derecho y no tendríamos por qué negarles el 
acceso a esta. También lo que es el derecho al acceso a 
la información; la privacidad genera dos ambigüedades 
en el ser humano y en la persona y en la sociedad y es 
que la persona tiene un aspecto tanto positivo como 
negativo de cómo hacer uso de esta Data y también 
podría llegar a decir que la Data positiva ingrese.

Cuando decimos que venga Data positiva de 
terceros países, obligatoriamente que el Estado 
acceda a esta y que la traiga el mercado, quién nos 
está diciendo que el usuario y que el titular sí está 
queriendo que la Data ingrese al país, si dada la Data 
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en otros territorios, no es porque la esté dando acá 
necesariamente. Si bien la legislación de propiedad 
intelectual no se inmiscuye en este aspecto, tenemos 
que recordar lo que es el derecho de territorialidad de 
una hora. Un derecho de territorialidad de una hora 
implica que el titular solamente da acceso a este en 
el territorio que este la permite y no como lo estamos 
poniendo en el artículo octavo, en el cual se adiciona 
el parágrafo quinto del artículo 14 de la Ley 1266, y 
el Estado podría acceder a todo tipo de información 
así el titular no haya dado la potestad del acceso a la 
información en otros territorios. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Santiago Moncada. Tiene 

el uso de la palabra Mayra Alejandra Gómez, de 
Bancompartir, por cuatro minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la doctora Mayra Alejandra Gómez, de 
Bancompartir:

Buenas tardes a todos. Señor Presidente, bueno, de 
Bancompartir muy acorde a todos los conceptos que 
se han manifestado en esta Mesa y en esta Audiencia, 
nos encontramos acordes en que esto puede ser un 
desequilibrio frente al sector financiero, y el acceso a 
la información puede limitar el comportamiento tanto 
del crédito como de que aquellos microempresarios 
puedan adquirir de una forma más fácil o entrar al 
mercado y una forma más fácil porque se generaría 
esa clase de inquietudes que pueden llevar a que 
exista hoy un desequilibrio entre el Sector Financiero 
y lo que podemos tener como microcrédito.

Lo decía también, una palabra muy cierta acá 
que mencionaban en la Mesa y es el riesgo moral 
que podemos estar llevando acá nosotros a cabo si 
llegáramos a aprobar esta ley. No tengo más anotación, 
ya se ha recogido yo creo que en gran parte mucho de 
lo que nosotros manifestamos en este momento.

Presidente:
Muchas gracias, doctora Mayra Alejandra, de 

Bancompratir. Tiene el uso de la palabra Eduardo 
Visbal, de Fenalco Bogotá, por cuatro minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Eduardo Visbal, Fenalco Bogotá:

Gracias, señor Presidente. Señores Congresistas, 
nosotros traemos un decálogo de inconvenientes con 
este proyecto de ley que me voy a permitir enumerar. 
Según datos de Procrédito, de ser aprobado el 
proyecto, se afectaría la garantía reputacional de 84% 
de colombianos que tienen una calificación crediticia 
positiva y se perdería el registro de Datos del 16%, es 
decir, de 1,6 millones de colombianos que tienen datos 
negativos. 

En segundo lugar, se afectaría la garantía 
reputacional de los jóvenes hoy de bajos ingresos y 
de gran mayoría de personas que están empezando 
su vida crediticia, esto es muy importante porque 
el desempleo en los sectores jóvenes es muy alto. 
Tercero, los tiempos de notificación cambiarían 
de tres a seis meses, a diferencia de los veinte días 
calendario que hoy están establecidos. Esto generaría 

costos adicionales que encarecen los créditos de 
pequeña cuantía y sobre todo afectaría la veracidad 
del reporte sobre el hábito de pago de los titulares 
por cuanto la realidad del comportamiento negativo 
en el historial crediticio del consumidor no sería 
reportada de manera oportuna por los tiempos que se 
deben cumplir para la notificación previa, pasar de 
comunicación a entre comillas notificación es muy 
complejo, se asemeja más a un término judicial.

Quinto, la modificación de los tiempos de 
permanencia de cuatro a dos años puede desestimular 
el buen hábito de pago por la disminución de los 
mal llamados entre comillas períodos de castigo. La 
permanencia de la información en las condiciones 
actuales incentiva el buen comportamiento por 
parte del titular con miras a conseguir y mantener 
un historial crediticio favorable, fortaleciendo su 
garantía reputacional. Sexto, adicional a lo anterior, 
la modificación de los mencionados tiempos de 
permanencia máxima aumentaría los niveles de 
riesgos que asume el sector real al colocar créditos 
en segmentos de menores ingresos al no poder 
contar con información suficiente para la toma de 
decisiones. Esto desestimularía el sostenimiento 
en el largo plazo de este modelo de operación 
comercial, afectando gravemente el consumo de 
las familias. La eliminación de los Datos obligaría 
a endurecer las políticas del crédito del sector real, 
lo que se traduciría en contracción de la originación, 
generando un impacto importante en el consumo. 

Octavo, establecer que para las obligaciones 
inferiores al 20% de un salario mínimo, es decir, 
ciento sesenta y cinco mil seiscientos veintitrés 
pesos, se deben hacer dos notificaciones afecta la 
veracidad de la información por cuanto aumenta 
el tiempo de espera para el reporte negativo por la 
necesidad de doble notificación, sino que aumenta 
de manera importante los costos de operación que 
serían trasladados a los clientes y desestimularía 
la originación de este tipo de créditos dada la 
incertidumbre respecto a la información.

Noveno, eliminar el Dato negativo no soluciona 
el problema de capacidad de pago del titular; por el 
contrario, establecer una restricción como esta sobre 
la información del comportamiento de pago de los 
titulares tendrá importantes implicaciones en el estudio 
de crédito en la medida en que las entidades adoptarán 
políticas más estrictas para la originación del crédito o 
contratación de servicios para poder mitigar el impacto.

Presidente:
Dos minutos adicionales.
Continúa con el uso de la palabra el doctor 

Eduardo Visbal, Fenalco Bogotá:
Que produce la eliminación de la información 

negativa. Décimo, el proyecto de ley sólo incentivaría 
la cultura de no pago, sin ofrecer una garantía de que 
con estas condiciones efectivamente las personas 
puedan estar al día en sus obligaciones. Además, con 
ello se estaría violando el principio de igualdad entre 
los que tienen un buen hábito de pago y aquellos que 
han incumplido y/o están en mora.
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Undécimo, nuestra posición es que la Ley 1266 
no sufra ningún cambio por cuanto ha demostrado 
excelentes resultados respetando el ordenamiento 
jurídico y la Constitución Política. Es una ley que fue 
declarada exequible y ha permitido la materialización 
del derecho al Habeas Data y la protección de 
los datos personales. Igualmente, abrió la puerta 
para que nuestro país pudiera entrar a ser parte de 
aquellos con un buen nivel de protección de Datos y 
haciéndolo más atractivo para la inversión extranjera 
y que ha dinamizado el acceso al crédito tal como 
lo menciona y reconoce la misma exposición de 
motivos del proyecto de ley.

Duodécimo, finalmente y de insistir en la expedición 
de una ley que modifica el régimen no es viable pretender 
una entrada en vigencia inmediata, es necesario un 
período de tiempo prudente para el ajuste de todos los 
actores del sistema, más si se tiene en cuenta que dada 
las nuevas condiciones, el ajuste será oneroso y difícil de 
implementar. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Visbal, de Fenalco 

Bogotá. Tiene el uso de la palabra el doctor Jorge 
Leal, de la Confederación Cooperativa de Colombia, 
por cuatro minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
doctor Jorge Hernando Leal Ussa, Confederación 
Cooperativa de Colombia:

Muchas gracias, señor Presidente y honorables 
Representantes. En cualquier mercado las fuerzas 
de la oferta y la demanda siempre determinan cómo 
es ese equilibrio de mercado, y aquí al revisar este 
proyecto de ley pues hay que revisar de profundidad 
por quién estamos trabajando en realidad, si es por 
la oferta o por la demanda. Es totalmente claro 
con los argumentos que se han presentado que la 
afectación está sobre la oferta, y si bien pueden 
existir argumentos por el lado de la demanda de los 
usuarios, no los vemos en el proyecto. El proyecto 
claramente tiene una afectación sobre la oferta; el 
sector cooperativo vive constantemente esta lucha 
oferta-demanda al interior de las instituciones, tiene 
por un lado una base de trabajadores que están pues 
necesitando crédito en todo momento y por el otro 
lado tiene una entidad de tipo financiero que está 
regulada, que tiene un marco de regulación prudencial 
que debe ser protegido. La historia reciente para 
el cooperativismo colombiano ha demostrado que 
la regulación prudencial ha sido un mecanismo de 
desarrollo de las entidades financieras; cualquier 
afectación que se haga sobre la oferta, como es en 
este caso, sin duda alguna significa incrementar los 
niveles de riesgo a mayor nivel de riesgo; mayor tasa 
de interés es la ecuación fundamental de las fianzas. 

Entonces este proyecto de ley tiene que ser analizado 
desde ese punto de vista; la afectación es totalmente 
sobre la oferta, una oferta que ha venido haciéndolo 
bien, que ha venido trabajando por unos adecuados 
marcos de regulación prudencial, que ha permitido que 
el país en últimas avance por la senda del crecimiento y 
de la colocación de crédito, y el sector cooperativo, de 

hecho, aún sigue avanzando. Las cooperativas vigiladas 
por la Superintendencia Financiera ya tienen un marco 
de regulación prudencial bastante consolidado; las 
cooperativas vigiladas por la Superintendencia de la 
Economía Solidaria están entrando en ese marco de 
regulación prudencial, y una restricción de información 
va en contra de todo ese marco de regulación prudencial 
y de hecho cualquier restricción e información va en 
contra de lo que es hoy el mundo moderno. Se están 
afectando los Datos, se está afectando el Big Data y 
este no es cualquier Data, o sea, no es la Data que se 
encuentra en cualquier parte, es una Data especial, es 
una Data de comportamiento de crédito, es una Data 
muy sensible, en la cual también la demanda se siente 
afectada porque siente afectado su buen nombre y la 
honorabilidad si se quiere del ciudadano de este tipo de 
reportes, pero se ha demostrado que estos avances en 
la industria y lo que se ha avanzado en materia de Ley 
de Habeas Data en Colombia ha funcionado bien. Este 
proyecto de ley, para concluir, afecta la oferta y no nos 
queda tan claro cómo realmente beneficia la demanda, 
pero sí es totalmente claro que está afectando la oferta 
de crédito en detrimento de un sistema y en últimas sí 
se deteriora el sistema, va en detrimento de los mismos 
colombianos, porque sin duda alguna el incremento 
de tasas de interés y otros argumentos que ya han sido 
expuestos ya están claramente puestos en documentos 
científicos si se quiere. Muchas gracias.

Presidente:
Muchas gracias, doctor Jorge Leal. ¿Hay 

alguien en la presente Comisión que no haya 
tenido la oportunidad de hablar? Acá se agotan las 
intervenciones. Pues a todos, aprovechando que 
tenemos televisión, tengo que decir que de nuevo 
en esta Audiencia Pública se invitaron a veintisiete 
representantes de la academia y desafortunadamente 
ninguno hizo presencia, continuando la tradición 
de las Audiencias Públicas, en relación con los 
representantes de la academia. Si quiere hacer una 
conclusión, Representante Lorduy, dos minutos.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Representante César Augusto Lorduy 
Maldonado:

Gracias, Presidente. Más que conclusión, yo lo que 
quiero es resaltar el hecho de tener la oportunidad una 
vez más que por parte de diferentes sectores uno pueda 
tener una opinión, parece que aquí bastante homogénea 
relacionada con un proyecto de ley. Y yo sí quisiera 
invitar a todos los que aquí nos han acompañado con 
su presencia, y más bien honrado, que obviamente en 
el Congreso nosotros tenemos que mirar diferentes 
puntos de vista entre el escenario en el que no había 
nada antes de la 1266 al escenario en el que se 
propone hoy con sus ventajas o sus inconvenientes y 
obviamente en esa búsqueda de garantía reputacional 
no se nos olvide que en Colombia, además de esas 
bases del crédito o de referencias de crédito, existen 
otra serie de registros, que de alguna manera también 
podrían ser interesantes que salieran a flote para hablar 
de garantías reputacionales, registro de violadores de 
niños, registro de portadores de armas, registro de 
sancionados y condenados penalmente, registro de 
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personas que están en cárceles o han estado, registro 
de sancionados ambientales. Hay una gran cantidad 
de registros en Colombia que genera preocupación 
de mi parte cuando se habla de la famosa garantía 
reputacional. 

Muy nutrido, satisfecho con lo que he escuchado, 
pero vuelvo y reitero, no nos olvidemos que hay 
que mirar absolutamente todo. Muchas gracias, 
Presidente.

Presidente:
Muchas gracias, Representante Lorduy. Con 

eso se da por terminada la presente Audiencia, no 
sin antes agradecerles a todos quienes se tomaron 
el tiempo de venir y compartirnos sus puntos de 
vista, que, como lo decíamos al principio, serán 
tenidos en cuenta por los Representantes de esta 
Comisión. Muchas gracias a todos, que tengan 
una feliz tarde.

Secretaria:
Así se hará, señor Presidente, y se ha dado 

por terminada la Audiencia siendo las 4:15 de la 
tarde. Comunicarles a todos ustedes que por favor 
quienes tengan las ponencias nos las hagan llegar 
a la Secretaría con la única finalidad de hacerla 
conocer del ponente único y publicarlas en la Gaceta 
cuando se publique y se transcriba esta Audiencia  
Pública.

Folios: Setenta y dos (72) folios.
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